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话题 A13汇文 体

! ! ! !本报讯（记者 张建东）昨天，!"#$ 年
中国围棋男子甲级队联赛在上海、北京等地
进行了第 !#轮角逐。中国移动上海队在主场
以 %比 &负于江苏队后，提前一轮被降为乙
级队。昨天与上海队同时提前降级的，还有由
韩国外援李世石九段领衔的广西队。
这是自 #'''年中国围甲联赛创办以来，

上海队首次降级。在前 #$届围甲联赛中，中
国移动上海队曾 (次夺得冠军。去年，上海队
在首次引进韩国外援罗玄后，还获得了第二
名的佳绩。
今年围甲联赛，杭州苏泊尔队提前 &轮

夺冠后，保级大战引人瞩目。昨天，围甲第 !#

轮攸关保级的比赛就有上海对江苏、北京对
杭州棋院、山东对广西、重庆对浙江 &场之
多。重庆队 &比 %横扫浙江队，率先保级。杭
州棋院队从北京队身上拿到 !分，也稳稳“上
岸”。广西队以 (比 #不敌山东队，率先降级。

上海昨与江苏是一场“生死战”。经过 )

个小时的激战，由世界冠军唐韦星、芈昱廷为
主力的江苏队以 &比 %大胜由外援罗玄领衔
的上海队。
本年度围甲联赛最后一轮比赛定于明天

举行。

“三冠王”上海队降级
本年度围甲联赛明天收官

忽视尖子培养 梯队建设脱节

上海围棋“老”了
! ! ! ! 今年围甲两大新

闻! 一是老牌冠军"#三

冠王$ 中国移动上海队

首次降级% 一是 #升班

马$ 杭州苏泊尔队以绝

对优势提前 ! 轮夺冠&

这两大新闻正好反映了

当 今 棋 坛 的 一 大 趋

势'(()"#后$已经完全

成了围甲的主宰&

)升班马$杭州队由

)"# 后$棋手连笑*李钦

诚* 邬光亚及外援朴廷

桓组成& 本年度围甲联

赛% 杭州队在韩国第一

人朴廷桓的率领下所向

披靡% 创造了围甲史上

提前 ! 轮夺冠之先例&

此外% 位居前三名的武

汉三民队和珠海万山队

几乎也都由全新的)"#

后$组成&

反观像上海* 重庆*

中信等几支围甲的老牌

传统强队% 基本上都是

由)$#后$为主力%现在征战围甲就举

步维艰了& 除上海队降级后%像重庆

队*中信队最后几轮也一直在为保级

而奋斗++而由强力外援李世石率

领的广西队和上海队的命运一样%也

惨遭降级&

)"#后$新锐的快速崛起%完全打

乱了围甲的传统格局&得)"#后$者得

围甲%似乎已成了的共识& 上海围棋

在培养尖子新锐棋手方面已经 )落

伍$了%现在唯有在培养*引进新锐棋

手方面加大力度%并在机制上加以切

实的保障% 上海围棋才能再展雄风%

重返围甲& 张建东
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! ! ! ! #'''年，中国围棋甲级
联赛创办时，上海围棋队的
主力队员是常昊、胡耀宇、邱
峻、刘世振。#*年后的今天，
第十六届围甲联赛，上海队
中的常昊、邱峻、胡耀宇依然
还在，仅有的变化是刘世振
接替邱鑫当上了上海队的主
教练。年轻棋手范蕴若接替
刘世振，成了中坚力量。
对此，上海市围棋协会

会长周星增不无感慨：“一个
围甲队伍，几乎由 (名棋手
‘包打天下’+*年之久，太不
可思议了！”如今世界围棋，

几乎都是“'"后”的“天下”。而上海队
中只有范蕴若一人为“'"后”，队伍老
化显而易见。

新中国成立后，上海一直是中国
围棋的重镇，培养出了一批又一批的
代表性棋手，从上世纪六十年代陈祖
德和吴淞苼，到七八十年代钱宇平和
曹大元、九十年代常昊、邱峻、胡耀
宇……就是目前活跃在棋坛上的优
秀棋手如江维杰、范廷钰、芈昱廷等
均是上海培养出来的世界冠军。

! ! ! !上海的围棋氛围一直相当良好。现在少儿
学棋十分踊跃，培训机构、围棋班遍布全市，每
个月参加升级升段赛的少儿选手均超 (""" 人。
上海业余围棋老师的教棋收入也相当可观，很
多业余好手上了大学后干脆教起了围棋……上
海围棋环境虽然不错，但在培养尖子棋手方面
没能与时俱进有所创新，与北京众多道场和杭
州棋院国家青年二队训练模式相比，我们则是
大大“落伍”了。

随着改革开放的推进，围棋青少年培养由过
去少体校模式逐渐被市场化的道场模式所取代。
+'''年北京的聂卫平围棋道场创办后，吸引了全
国各地青少年小棋手赴京学棋、深造。经过十多
年的努力，北京的聂道场、马道场、葛道场等培养
出了一批世界冠军，为中国围棋超越韩国立下大

功。
!""&年，杭州天元大厦落成，中国棋院杭州

分院成立，国家青年二队杭州创建。这吸引很多
青少年棋手聚集西子湖畔学棋、深造。经过 ++年
的积累，杭州分院围甲队伍就有两支，今年的围
甲联赛杭州苏泊尔队还提前 &轮夺冠。此外，在
今年全国围棋定段赛上，杭州棋院就有 +!名棋
手定段成功，占了全部 !$名定段名额的近一半，
令人刮目相看。

反观上海围棋，上世纪七十年代在上海市青
少年体校中创设了围棋班，培养出像曹大元、钱宇
平、芮乃伟、华学明等一大批职业棋手。而最近十
几年在北京围棋道场兴起、中国棋院杭州分院国
青二队创建后，上海却没有在培养尖子棋手方面
与时俱进“有所作为”，缺乏有效的培养棋才和留
住棋才的机制，今年全国定段赛，上海竟没有一人
入段……此消彼长，上海队“降级”虽然有点令人
难以接受，但似乎也有其必然的内在因素。

! ! ! !上海棋院单霞丽书记对本报记者表示：上海队
围甲降级是令人痛心的！但我们对上海围棋仍充满
信心。因为上海围棋是有着深厚底蕴的，有着深厚

的群众基础，此外还有一批高水平的围棋教练。我
们要以明年上海棋牌院建成为契机，高度重视尖子
棋手的培养工作，谋划好培养棋才的长远规划，设
计好培养棋才的创新机制。在做好围棋普及的同
时，下功夫狠抓提高，加大培养尖子棋手的力度，让
上海围棋队早日重返围甲。本报记者 张建东
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上海队是围甲老牌劲旅%曾经于

%##!*%##& 和 %##' 年三度折桂& 自

("""年围甲联赛创办以来%他们参加

了每届比赛%这次是首次降级%棋坛

震惊&

! 杭州网友布鲁丝儿你要加油

常昊*胡耀宇*邱峻*范若蕴*罗

玄%老牌劲旅上海这阵容竟然降级了%

不可理解, 上海可是近代中国围棋的

中心啊&

! 北京网友老锄头

上海队确实存在着新老交替没跟

上的客观现象% 造成了现在这种青黄

不接的窘况& 真心希望能快速培养新

人%重整旗鼓,

! 上海棋友治东

棋不如人%有失众望&上海围棋打

造新精英乃当务之急,
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